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DANS CE BULLETIN  

  ESPOIR 
 

Les fêtes de fin d'année sont à 
nulle autre semblables : les familles 
se retrouvent, les cercles d'amis se 
reforment, la magie se lit dans les 
yeux des enfants, et le bonheur dans 
le regard des parents quand les  
petits s'avancent vers le sapin. 
Mais que cela fut difficile, pour 

beaucoup d'entre nous, de leur offrir 
le minimum, sans parler des  
sacrifices que chacun s'est imposé à 
soi-même. 
Qu'elles sont loin les promesses 

du « travailler plus pour gagner 
plus », quand nous vivons de plus 
en plus nombreux le temps partiel 
imposé, qui ne permet même pas de 
se loger, quand les fins de mois sont 
de plus en plus difficiles, le niveau 
de vie de plus en plus bas, pendant 
que des fortunes colossales  
s'amassent dans le monde impitoya-
ble du capitalisme financier. 
Même pour celles et ceux qui ont 

la chance d'avoir un travail  
correctement rémunéré, les temps 
sont durs : on fait plus souvent ses 
courses, aujourd'hui, dans les  
magasins discount que dans les 
grandes enseignes et les sorties du 
mois se comptent maintenant sur les 
doigts d'une main. 

 
 

 

 

Plus d'argent dans les caisses de 
l'Etat, plus d'argent dans les caisses  
de la commune : enfin pas pour tout 
le monde… 
N'oublions pas que jusqu'à il y a 

peu, nous avions un ministre chargé 
de récupérer l'argent des fraudeurs 
du fisc, dont l'épouse travaillait dans 
une société dont le but était de  
permettre à la plus grosse fortune de 
France de payer le moins d'impôt 
possible ! 
Et chez nous à Biganos quand 

nos impôts locaux augmentent pour 
éviter la mise sous tutelle de la  
commune, on voit nos boîtes à lettres 
se garnir d'une « Lettre du maire » à 
son usage personnel ! 
Qui paie tout cela ? Nous n'avons 
toujours pas la réponse… 
 

Richesses insolentes d'un côté, 
difficultés à vivre de l'autre, pas 
étonnant que le moral des Français et 
des Boïens soit au plus bas. 
Mais à toutes celles et à tous ceux 

qui ne voient plus d'avenir, parce 
qu'ils n'ont plus d'espoir, je dis qu'il 
faut croire encore en l'action publi-
que, qu'un autre type de projet est 
possible, fait de rigueur, de morale, 
de respect et d'enthousiasme, et qu'il 
y a toujours une étoile qui brille 
quelque part dans le ciel pour  
chacun d'entre nous. 
 

Laurent BRUGNET 
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Bulletin n° 4  

Derniers articles  

parus dans le blog 

http://boios.wordpress.com 

• ««««    Le PLU en révisionLe PLU en révisionLe PLU en révisionLe PLU en révision    » » » » 
des 17 et 21/10des 17 et 21/10des 17 et 21/10des 17 et 21/10    

• ««««    ImprévoyanceImprévoyanceImprévoyanceImprévoyance    » du » du » du » du 
26/1026/1026/1026/10    

• ««««    Bilan des comités de Bilan des comités de Bilan des comités de Bilan des comités de 
quartiersquartiersquartiersquartiers    »du 5/11»du 5/11»du 5/11»du 5/11    

• ««««    Surprenant «Surprenant «Surprenant «Surprenant «    du du du du 
15/1115/1115/1115/11    

• ««««    AbracadabrantesqueAbracadabrantesqueAbracadabrantesqueAbracadabrantesque    
» du 29/11» du 29/11» du 29/11» du 29/11    

• ««««    Eau et environne-Eau et environne-Eau et environne-Eau et environne-
mentmentmentment    » du 5/12» du 5/12» du 5/12» du 5/12    

• ««««    La mise au oubliettes La mise au oubliettes La mise au oubliettes La mise au oubliettes 
de l’OMSde l’OMSde l’OMSde l’OMS    » du 11/12» du 11/12» du 11/12» du 11/12    

• ««««    La lettre du MaireLa lettre du MaireLa lettre du MaireLa lettre du Maire    » » » » 
du 14/12du 14/12du 14/12du 14/12    

• Désillusion du 31/12Désillusion du 31/12Désillusion du 31/12Désillusion du 31/12    
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En haut de la page 2 de notre premier  
journal de BOÏOS (avril 2010, accessible sur 
notre blog : onglet « Le journal, numéros  
précédents »), nous vous indiquions vouloir 
construire avec vous une culture nouvelle du 
vivre ensemble, en abordant avec les Boïennes 
et les Boïens qui le souhaiteraient les thèmes 
des finances, de l'urbanisation, de la jeunesse, 
du cadre de vie, de la vie culturelle, sportive et 
associative, etc... 

Les échos que vous nous renvoyez de notre 
journal, de notre blog (son taux de  
fréquentation a  triplé en dix mois) nous  
montrent que ce moment est arrivé. 

Comme nous sommes gens de parole, c'est 
avec vous que nous allons choisir les  
premiers thèmes à aborder dans le cadre de 
ces réunions. 

Car nous voulons mettre en place les  
conditions d'une concertation fondée sur la 
mobilisation et les compétences multiples des 
citoyens de la commune. 

Très concrètement, c'est vous qui allez nous 
dire les thèmes que vous souhaitez  
aborder en priorité, parmi ceux indiqués dans 
la première phrase du présent article, ou 
d'autres. 

Le thème qui recueillera le plus de  
suffrages sera celui de notre première réunion, 
celui qui viendra ensuite, de la seconde, et 
ainsi de suite. 

 

Comment se dérouleront ces réunions ? 

Un membre de l'équipe de BOÏOS  
présentera le thème choisi (par vous, comme 
indiqué ci-dessus), puis c'est vous qui aurez 
la parole : vos propositions et remarques  
seront prises en compte. 

Un rapporteur sera désigné, et une  
synthèse de la rencontre sera faite. 

Et si tel est votre souhait, nous  
prendrons date pour une nouvelle réunion 
qui permettra d'approfondir le thème, puis 
tous les thèmes qui font la vie d'une  
commune. 

Comment nous faire savoir les thèmes qui    
vous intéressent ? 

Différents moyens : 

 - Par courriel : boios.biganos@gmail.com  

 - Sur répondeur au 06.60.20.91.28  

  

Ce texte va paraître aussi dans notre 
blog : il vous suffira d'y proposer un  
commentaire, que nous publierons ou pas  
selon votre souhait. 

 

 Maintenant c'est à vous de jouer ! 

Cordialement 

  L’équipe de Boïos  

 

POUR AGIR AUTREMENT 

    

Toute l’équipe de BOÏOS vous présente sesToute l’équipe de BOÏOS vous présente sesToute l’équipe de BOÏOS vous présente sesToute l’équipe de BOÏOS vous présente ses    

    

        

Pour cette nouvelle annéePour cette nouvelle annéePour cette nouvelle annéePour cette nouvelle année    



La lagune (c'est le terme scientifique) d’Arcachon (et son bassin versant) est un site écologique et économique  
important : frayère naturelle, passage de migrations aviaires, ostréiculture, pêche, mytiliculture, tourisme, zone  
résidentielle attractive, sylviculture, agriculture. Certains de ces usages sont difficilement compatibles, et la région 
constitue donc un terrain privilégié de réflexion et d’investigation sur le développement durable. Comment en effet 
concilier les exigences et les nuisances de ces différentes activités sans affecter les qualités environnementales sur le 
long terme ? Un des impacts majeurs qui peut affecter le milieu littoral est l'eutrophisation. Il s'agit d'un enrichisse-
ment excessif d’un milieu aquatique en nutriment, en particulier l'azote et le phosphore. L'eutrophisation provoque 
des modifications en série de l’écosystème. En milieu marin côtier, c'est surtout les apports en azote qui favorisent 
l’eutrophisation. Le bassin d'Arcachon a connu de tels épisodes, en particulier dans les années 80-90. Ils se sont  
traduits par la prolifération d'algues (cf. l'étude d'IFREMER : http://www.ifremer.fr/delar/etude_algue.htm). Cette 
prolifération était due à une augmentation des transferts d’azote depuis les zones agricoles vers le réseau  
hydrographique. D’une manière générale, de nombreux travaux ont mis en évidence l’influence des eaux  
continentales sur la qualité des eaux de la lagune d’Arcachon et la stabilité de l’écosystème.  

Chaque bassin versant est une entité unique, définie par ses paramètres d’occupation des sols, de taille, de  
géologie et d’hydrologie. Comment se situent les rivières qui traversent la commune de Biganos par rapport à ce 
problème? 

Les rivières de Biganos sont le Vigneau, situé à la frontière avec Audenge, le Tagon qui se jette dans le delta de la 
Leyre vers Comprian, le Lacanau qui marque la frontière avec Mios et que l'on traverse à Pont-Neau, le Leyga qui 
arrive au port de Biganos et finalement la Leyre, qui marque la frontière avec le Teich.  

Le bassin versant du Vigneau est très petit. Cette rivière peut d'ailleurs être à sec en été.  

Le Tagon possède un bassin versant de 30 km² couvert de forêt cultivée à 90%, les 10% restant étant des zones 
urbanisées de Biganos.  

Le Lacanau et le Leyga sont des affluents directs de la Leyre.  

Le bassin versant de la Leyre représente 2142 km², soit plus de 70% du bassin versant de la lagune d'Arcachon. La 
couverture est essentiellement forestière (80%), mais elle est aussi agricole (10%). La culture du maïs domine les  
zones agricoles.  

L'azote transporté par les cours d'eau du bassin est essentiellement présent sous la forme de nitrates. Les concen-
trations moyennes en nitrate proche de leur exutoire des rivières de Biganos sont de 1,5 mg/L pour le Tagon et le 
Vigneau et de 6,6 mg/L pour la Leyre (valeurs moyennes 2007-2008). Ces valeurs montrent clairement qu'une faible 
proportion de l'occupation des sols par l'agriculture a un fort impact sur le transfert de nitrate vers le bassin  
d'Arcachon. Nos modèles montrent qu'un kilomètre carré de sol occupé par la forêt de pin cultivée exporte vers le 
bassin via les rivières 45 kg de nitrate par an, alors que la même surface occupée par un champ de maïs exporte  
2850 kg de nitrate ! Les surfaces occupées par les zones urbanisées exportent moins de 100 kg de nitrate, grâce à la 
collecte efficace des eaux usées par le SIBA. Ces surfaces exportent cependant plus de phosphore que les zones  
agricoles et forestières. 

Ceci montre que l'agriculture, telle qu'elle est pratiquée aujourd'hui, a un impact fort sur la qualité des eaux du 
bassin.  

Biganos n'est pas une commune agricole. Les fortes teneurs en nitrate de la Leyre proviennent d'une agriculture 
située plus en amont, essentiellement dans les Landes.  

Le Tagon peut être considéré comme une rivière modèle pour caractériser une occupation des sols par la forêt.  
Il est important qu'elle le reste.  

Il en est tout autrement pour des rivières de taille équivalentes situées dans des communes voisines. Ainsi, le  
Milieu, que l'on traverse dans le virage situé sur la D3 avant d'entrer dans Lanton, draine la zone agricole de  
Certland. Ses teneurs moyennes en nitrate sont de 12 mg/L. Le Ponteil qui passe à Audenge près de l'ancien "Relais 
Gascon" draine le centre d'enfouissement technique (CET) des déchets qui a fermé en 2008. Il charrie autant d'azote 
que le Milieu, mais l'azote est sous la forme d'ammonium, une espèce qui favorise aussi l'eutrophisation. Son  
abondance est liée au fait que la nappe phréatique est contaminée à proximité du CET et explique le projet de réhabi-
litation initié par la nouvelle municipalité, qui recherche des partenaires financiers pour l'aider dans cette lourde  
tâche. 

L'occupation des sols est donc un des paramètres majeurs pour la restauration et le maintien d'un bon état  
écologie des eaux du bassin d'Arcachon. Les schémas d'aménagement et de gestion des eaux (SAGE) intègrent cette 
dimension. Cependant, la vigilance sur ce point concerne avant tout et impérativement chaque municipalité du  
bassin, et notamment la nôtre où il faut surveiller de près l'impact sur les rivières de l'extension de  
l'urbanisme, de la pisciculture sur le Lacanau, et de Smurfit sur le Lacanau, le Leyga et la Leyre. 

 

Pierre ANSCHUTZ 

EAU ET E�VIRO��EME�T 
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MAIL : 

boios.biganos@gmail.com  
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BLOG :   

http://boios.wordpress.com 

BOÏOS Association loi 1901 déclarée en Sous Préfecture d’Arcachon  
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Si, comme eux, vous souhaitez nous rejoindre 

L ors du dernier Conseil du 15 décem-
bre, un sujet important était à l'ordre du jour : le  

renouvellement du contrat d'eau potable. 

Au moment où beaucoup de communes  

reviennent à un système en régie municipale,  

l'adjoint concerné nous exposa que la procédure  

n'en était qu'à ses débuts. 

Mais aussitôt après, le maire nous expliqua que 

tout était déjà décidé : la durée du nouveau 

contrat (15 ans !) et le choix du mode de  

distribution (délégation de service public à un  

fournisseur privé). 

Gageons que le choix du fournisseur l'est aussi et 

que ce sera le même qu'avant (la Lyonnaise des 

Eaux) ! 

On se moquerait des élus, qu'on ne s'y  

prendrait pas autrement... 
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Pierre Anschutz, Sophie Banos, Virginie et Laurent Brugnet, Laurence Garnung, Maryse Gass, Ghislaine et Pierre Helgen, Véronique et Marc Fernandes, 
Julien Fernandes, Emmanuelle Lafont, Aurore Lalouette, Dolores Lalouette, Claude Leservoisier, Maryse et Pascal Lestrade, Yvette Mondon,  
Philippe Normand, Isabelle et Jean-François Stirling-Douce. 

TRANSMISSION DE TEMOIN 

V oilà de nombreux mois qu'on ne le voyait plus 
à Biganos, et qu'il n'assistait plus aux séances du 

Conseil Municipal. 

     Lors du dernier (15 décembre) il a fait dire par 

Mme Pauliac qu'il n'y viendrait plus, et qu'il 

« transmettait » la responsabilité de son groupe à 

Michel Tardits. 

Triste épilogue... 

     D'abord pour toutes celles et tous ceux qui, à  

Biganos en 2008, comme à Gujan-Mestras en 2007, 

s'étaient engagés derrière lui avec enthousiasme, 

avant de le voir leur « filer entre les doigts ». 

     Et puis surtout pour les 1390 électeurs Boïens qui, 

au deuxième tour des der-

nières municipales avaient 

voté Jérôme Burguière  

et doivent aujourd'hui  

se sentir floués. 

L ors d'un Conseil Municipal précédent, l'adjoint aux Sports, Monsieur Pocard,  
nous avait dit que l'Office Municipal des Sports (une des promesses de campagne de son 

maire), était «en sommeil». 

 Grâce à Monsieur Lassus-Debat, nous savons maintenant qu'il est mort-né (voir 

notre article du 11 décembre dans le blog de BOÏOS et les commentaires qui ont suivi). 

Selon notre formule consacrée : les promesses n'engagent que ceux qui y croient ! 

OMS 


